

**CONDICIONES DE LA SUSCRIPCION**

Se sale todos los Jueves y Lunes en 4 páginas á tres columnas.  
PRECIO:  
10 \$ m. q. los ocho números  
Número suelto 2 \$ m. q.

# EL ARTESANO

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

Buenos Aires, imp. del Novena  
Luz. Anunciaron, Piedra 82.  
Rosario de Santa-Fé, calle del  
Puerto 180.  
Paraná, C. Ripoll.  
Santa-Fé, A. Grineval.  
Guaqueyachí, Luis Vidal.  
Montevideo, Antonio Llan-  
bios, calle del Rincon, 129

Periódico enciclopédico

ARTES.—INDUSTRIA.—AGRICULTURA.—ECONOMIA POLITICA, RURAL Y DOMESTICA.—CIENCIAS.—LITERATURA.—ESTADISTICA.  
POLITICA.—ADMINISTRACION.—HIGIENE Y DEMAS CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Esta publicacion está destinada á formar una biblioteca economica de conocimientos útiles particularmente para los artesanos é industriales, se acompañará de modo que anualmente pueda encuadernarse.  
DIRECTOR: D. VICTORY Y SÁENZ.  
EDITORES: DURAND-SAVOYAT Y BIFFET.

EL ARTESANO recibirá todo escrito que se le dirija con el objeto de explicar cualquier materia de las arriba mencionadas, reservándose la Redaccion el derecho de no publicarlo si no lo considera prudente.

**COLABORACION:**

A. JACOUES.—J. A. FERRER FERNANDEZ.—B. LEGOUT.  
A. ESTRADA.—BAX Y FURT.—E. FENIGU.—L. G. AU.—  
R. HEMPEL.—D. MAXWELL.—DUTILLOY.—L. REGIS.  
MARTIN DE MOUSSY.

Este periodico no solamente se dedicará á la recopilacion de hechos importantes y trabajos de mérito, si que tambien procurará esponer con sencillez algunas ideas relativas á su objeto, é indicará las mejoras que crea necesarias para el bien del pueblo.

## EL ARTESANO.

**IMITEMOS.**

Segun *La Discusion* de Madrid, allí se habian formado tres asociaciones á cual mas dignas de imitarse. *La compañía de Seguros Mútuos de empleados*, para dar pensiones, por medio de una corta retribucion anual, á los empleados que á una edad avanzada queden sin cesantia. *La protectora del trabajo*, cuyo objeto es dar un socorro diario á los obreros que no tengan trabajo y estén enfermos, asegurarles una renta proporcionada á sus imposiciones y al capital social, tomarles á interés sus ahorros y prestarles artículos ó dinero al 6 por 100 anual, y por último, la compra y fabricacion de fincas urbanas, enagenándolas á subasta entre los socios á crédito hipotecario á pagar en veinte anualidades. *La Bienhechora*, para moralizar las clases pobres, haciéndolas propietarias por medio de pequeñas economías arrancadas á las superfluidades y á los vicios de la sociedad en general.

Al reproducir estas noticias de nuestro apreciado correligionario madrileño, hemos querido aprovechar de nuevo esta oportunidad para insistir sobre la necesidad de dar impulso al espíritu de asociacion en este pais, puesto que en todo tiempo, en cualquier punto del mundo, sobre cualquier materia, solo se puede esperar progreso por medio de la asociacion de ideas, de elementos y de fuerzas.

Creemos que basta la simple mencion que hemos hecho de aquellas asociaciones, para que se comprenda sin comentarios la benéfica influencia material y moral que van á ejercer en el pueblo.

Sentimos de veras, que iguales beneficios todavía no podamos referir respecto á este pais, que tanto se presta á toda idea de asociacion, puesto que la ley no restringe, como en Europa, este santo derecho.

Comprendemos que la indiferencia con que por lo general se mira todo proyecto de union, sea en razon de que aquí no se sienten tanto los efectos de la miseria; pero, cuando los pueblos que gozan de libertad y de elementos de vida, no tienen la prevision de formar instituciones progresivas, económicas y moralizadoras, para tener un refugio el dia en que por un motivo cualquiera, cambie la faz política de la nacion, y disminuyan aquellos elementos vitales, al fin sufren amargas decepciones, envueltos en la esclavitud y la miseria que por impericia se labraron, y de que solo á sí mismos se pueden culpar.

Seamos pues, previsores; asociémonos para todo, fundemos establecimientos que sean una providencia social siquiera para nuestros hijos!

**EL ARTESANO YA TIENE VIDA.**

Este pequeño y humilde papel del pueblo, que nació sin mendigar el favor de ninguna autoridad, como maliciosamente se supuso; que tomó por guía la independencia y la imparcialidad, y por objeto la defensa de los derechos del hombre trabajador y la propagacion de conocimientos útiles, se propone hacer desde hoy dos visitas semanales á sus suscriptores, sin aumento en el actual precio de suscripcion, es decir, que á empezar por este número, cada ocho solo costarán diez pesos moneda corriente, y será el único de su clase que aquí se publique por tan bajo precio.

Si el pueblo continúa dispensandonos su proteccion, si nos ayuda para hacer de *EL ARTESANO* el periódico familiar del hombre trabajador, pronto saldrá dia por otro y diariamente en cuanto nos sea posible.

**HOTEL DE LA PAZ.**

El pueblo de Buenos Aires ha visto sin duda esa grande acumulacion de ladrillos en cuya cúspide se lee—Grande Hotel de la Paz.

Pero, dudamos que la generalidad del pueblo sepa que en aquel magnífico edificio se ha dado recien otra prueba del progreso de las artes en la República, estableciéndose allí el primer *avisador eléctrico*, tan apreciado en Europa.

En el Hotel de la Paz, todos los huéspedes, desde sus respectivas habitaciones, podran hablar con los directores de la casa por medio de la telegrafía eléctrica lo mismo que si los tuvieran presentes.

El Hotel de la Paz, tanto por sus comodidades, como por su *avisador eléctrico*, es tal vez el primer establecimiento en su clase que se cuente en estas Américas y debe justamente llamar la atencion de las personas inteligentes. Sabemos con gusto de algunos que se proponen visitarlo, para examinar ese sistema eléctrico y contribuir luego á que sea adoptado en los principales establecimientos públicos y comerciales, como instrumento de seguridad y de descanso.

Los ferro-carriles y la electricidad, la inmigracion y la imprenta son los verdaderos correos que deben conducir la República Argentina á su mas bella estacion!

**COLABORACION.**

**FABRICACION DEL DIAMANTE.**

Nos proponemos entretener hoy los lectores del *Artesano*, con uno de esos descubrimientos que hacen época en la historia de la ciencia, y que á pesar de ser esperado hace mucho tiempo, á pesar de que estaba reconocida la posibilidad de resolver el problema, los que trabajaban en buscarle una solucion eran considerados casi como los alquimistas de la edad media, como

visionarios, que corrian en busca de la piedra filosofal; hablamos de la fabricacion del diamante, de ese cuerpo mil veces mas precioso que el oro, por su valor, y que ha sido la desesperacion de tantos quimicos desde que el análisis lo habia dado á conocer como á un simple cristal de carbono puro; todos los medios empleados, ya por la vía seca, ya por la vía húmeda, infructuosos siempre, no habian producido mas que un poco de grafito, algo menos impuro que el que se encuentra en la naturaleza; este nuevo triunfo estaba reservado á la electricidad.

Despretz, el sabio profesor de física, tuvo la feliz idea de hacer obrar de una manera continua sobre el carbon mismo, una corriente eléctrica, y ha conseguido así obtener diamantes cristalizados; muy pequeños, es cierto, pero al fin, verdaderos diamantes con todos sus caracteres mineralógicos y quimicos; así es que han podido pulimentarse algunos rubies en muy poco tiempo con el polvo de los cristales obtenidos por el sabio académico.

El procedimiento que mejores resultados ha dado está fundado en la volatilizacion lenta de la azucar cande carbonizada, que es el carbon mas puro que se conoce, producida por una corriente de induccion.

Se toma un globo con dos tubuluras, dispuesto como el huevo eléctrico, y en el vástago inferior se sujeta el carbon puro que se quiere someter al experimento; al vástago superior se fijan doce hilos de platina, y se colocan frente al carbon, á unos cinco ó seis milímetros de distancia, despues se hace el vacío en el globo, y pasa por el la corriente inducida de la máquina de Ruhmkorff, de modo que el polo en que se produce la luz azul corresponda á los hilos de platina.

La pila en experimento de M. Despretz se componia de cuatro elementos de Daniell, reunidos de dos en dos, y la operacion duró mas de un mes sin interrupcion. Al cabo de este tiempo se habia depositado en los hilos de platina una capa tijera y negra de carbon, sobre la cual se encontraron fijos los cristales de carbono volatilizado muy pequeños, pero perfectamente caracterizados; unos eran octaedros negros, y otros octaedros tambien, pero blancos opalinos, reposando todos sobre una de sus cúspides.

M. Despretz ha empleado otros procedimientos muy variados, pero que no ha dado perfectamente á conocer, nos contentamos sin embargo con tener una idea de este nuevo prodigio de la electricidad.

C. F. A.

## ENCICLOPEDIA.

NAVEGACION AEREA.—Dice *El Correo de Andalucia*, periódico malagueño:

« En Benalnadena, dice, pueblo de la pro-

vincia mas próxima á esta capital, acaba de darse un paso muy avanzado para descubrir el secreto de la navegacion aérea, problema que casi puede darse por resuelto, gracias al ingenio de un rústico campesino, que ha conseguido mas en pocos dias, que todos los sabios que han estudiado el asunto en muchos años.

Francisco Orujo, conocido por el Mirlo, ha construido un aparato especial, consistente en unos pequeños abanicos que se colocan en los falones pegados á unas botas y dos grandes alas que partiendo de la cintura llegan hasta cerca del cuello y se mueven con las manos con cuyo auxilio ha conseguido elevarse á unas 200 varas de altura, marchando en todas direcciones hasta con viento contrario; en un ensayo ha llegado hasta Mijas, distante una legua de aquel pueblo, en menos de un cuarto de hora, y se cree que perfeccionado el aparato volará aun con mayor velocidad.

Estaremos á la mira de cuantos adelantos se vayan realizando en tan portentoso invento, que está llamado á verificar una trasformacion general en nuestras vias de comunicacion.

ESTADÍSTICA.—La poblacion de los Estados Unidos puede dividirse en tres grandes clases: 1ª la poblacion blanca; 2ª la poblacion de color libre; 5ª los esclavos. El cuadro siguiente indica el acrecentamiento sobrenvenido en cada una de estas clases de 1850 á 1860.

	1850	1860	Aumento.
Poblacion blanca.....	10,553,114	26,975,575	37,07 p/100
Poblacion de color libre....	434,449	470,005	12,23 p/100
Esclavos.....	3,204,313	3,958,760	23,27 p/100

SINCRONISMO PERFECTO ENTRE TODOS LOS RELOJES DE UNA CIUDAD.—Un artista distinguido de Paris, M. Vérité, ha encontrado el medio de obtener el sincronismo perfecto entre cierto número de relojes diferentes. Este procedimiento consiste en emplear un reló tipo que cierra un circuito voltaico cada segundo ó cada dos segundos; la corriente eléctrica es dirigida á un electro iman colocado debajo del péndulo de otro reló que, abandonado á sí mismo se adelantaria ó retrasaria algunos minutos por dia; pero la extremidad del árbol del péndulo de este reló, pasando cerca de los polos del electro iman, experimenta en intervalos determinados por la marcha del reló tipo una atraccion que contrabalancea el efecto de la atraccion terrestre y restablece por este artificio el sincronismo de dos ó mas relojes.

M. Vérité añade que, sin hacer otro gasto que el establecimiento de un alambre, se puede conseguir que todos los relojes de una ciudad vayan arreglados con el mas seguro de todos, tomado por tipo.

GALVANISMO.—Pocos dias hace se sumergió en un estanque de Bloomfield [Nueva Jersey] cierto jóven que estaba patinando y permaneció un cuarto de hora debajo del agua, sacándole por fin con todas las apariencias de muerte. Sin embargo, un médico de la poblacion, aunque sin esperanzas, quiso hacer una prueba, y puso el cadáver en contacto con una bateria galvánica, sin omitir no obstante los medios de salvacion acostumbrados. El resultado fué maravilloso, pues que el ahogado recobró la vida despues de 6 horas de perseverantes esfuerzos. Este ejemplo, que no es único, acredita que la muerte por inmersion se efectua con lentitud suma, y advierte la conveniencia de insistir con empeño y por largo tiempo en el uso de los recursos científicos.

DE LA HUMEDAD DE LAS CASAS.—Para que una casa no sea humeda, dice el Dr. Crubeilhier en

su tratado de higiene, debe estar edificada en un sitio donde no filtre el agua, sobre un solar que tiene buena esposicion con materiales escojidos y bien clara y ventilada. Antes de habitar una casa nueva se deba dejar secar durante una estacion entera de verano, porque en mucho tiempo los muros filtran agua imperceptiblemente.

Cuando se tenga que vivir por algun motivo en casa humeda, se deben tomar los siguientes precauciones: ventilarla cuanto sea posible, encender fuego en los aposentos durante el dia, abrigarse con cobertores de lana de noche, y en fin, usar siempre vestidos calientes y secos.

LA AERONAVE.—En un libro recientemente publicado, el Cuadro del mar, por Laudelle, se encuentran interesantes pormenores sobre un nuevo sistema de navegacion aérea, imaginado por un amigo del autor, Gustavo de Pouton.

La máquina entera se llama *aeronave*, y debe ser elevada á los aires por dos hélices movidas á vapor, y cuyo girar será mas ó menos rápido, conforme se quiera subir, parar ó bajar. El vapor tendrá, al mismo tiempo, otro sistema de hélices que deben impulsar á la aeronave en la direccion dada por un ligero vertical.

El sistema de Gustavo de Pouton se distingue de todos los proyectos anteriores por la completa falta de volantes. La aeronave se eleva y se mantiene en el aire, no por una diferencia de peso especifico, sino por el punto de apoyo que, al girar de las hélices, encuentra en el fluido atmosférico.

Segun los cálculos del inventor, una aeronave susceptible de ser contenida en un cilindro de diez metros de diametro en lo máximo, ó de seis ó aun cinco en lo mínimo, debe elevar 400 kilogramos, comprendido el peso de la máquina, sin que la velocidad que imprimen las hélices de ascension, llegue á ser de dos giros y medio por segundo. Con una velocidad de cinco giros podria levantar 2,200 kilogramos.

En cuanto á velocidad de traslacion, terminada la ascension, debe ultrapasar todas las previsiones. Es evidente, sin embargo que solo la esperiencia puede demostrar la exactitud de estos cálculos, como igualmente el valor de la invencion.

#### LA CIENCIA PARA TODOS.

(Traducido del ingles)

[Continuacion]

Cuáles es el mas caliente, el buen conductor ó el mal-conductor?

El mal-conductor, puesto que no absorbe prontamente el calor nuestro cuerpo.

Qué sustancias son los mejores conductores del calor?

El oro, la plata, el cobre y la mayor parte de sus sustancias de formacion dura, etc.

Qué sustancias son los peores conductores del calor?

Las pieles, las plumas, la seda cruda, la lana, el hollin, el algodón, el carbon vegetal, etc.

Por qué los tostadores tienen mango de madera?

Porque la madera, no siendo tan buen conductor como el metal, evita que el calor sea transmitido por traslacion á nuestra mano.

Por qué se pone á las cafeteras mango de madera?

Porque el metal de la cafetera, á no ser así, trasladaria el calor á la mano, lo cual evita la madera que es un mal conductor.

Por qué se siente mas el ardor del agua caliente en una vasija de metal que en una de barro?

Porque el metal, siendo un buen conductor, trasmite luego el calor á la mano, mientras que la vasija de barro no siendo muy buen conductor comunica el calor mas lentamente.

Cómo podemos asegurar que la madera previene la traslacion del calor á la mano?

Pasando la yema del dedo por encima del mango de madera de la cafetera hasta llegar al punto donde se une al metal. Entónces se verá que el mango está frio mientras que el metal quema.

Para qué sirve un agarrador de caldera?

Siendo hecho de un mal conductor, como madera, papel ó trapo de lana, tarda á trasladar el calor de la caldera á la mano.

Uno de esos agarradores, á pesar del mal conductor, no trasladaria á veces el calor á la mano?

Si; pero tan lentamente que la mano no experimentaria dolor alguno.

Por qué el metal calentado es mas caliente que la lana calentada aunque lo hayan sido á un mismo grado de temperatura?

Porque el metal, transmitiendo el calor con mucha mayor rapidez que la lana, lo hace tambien mas perceptible á nuestros sentidos.

Qué se enfriaria primero, el metal ó la lana?

La lana, porque aun cuando el metal conduce el calor mas rápidamente á una sustancia en contacto con él, no radia el calor tan bien como una sustancia negra y áspera.

Por qué los artículos de hierro se sienten tan intensamente frios en invierno?

Porque el hierro es uno de los mejores conductores y absorbe el calor de la mano con mucha rapidez.

Cuál es la causa de la sensacion llamada frio?

Cuando sentimos frio, el calor se desprende de nuestro cuerpo.

Cuál es la causa de la sensacion llamada calor?

Cuando sentimos calor, es porque nuestro cuerpo absorbe de los objetos externos.

La condicion en este caso es que la persona ha de disfrutar de salud y encontrarse en las circunstancias ordinarias. Un individuo en un estado de calentura que sufre un intenso calor producido por una enfermedad de la sangre, no podria decirse que absorba el calor. Ni podria tampoco semejante desercion aplicarse á una persona que, habiendo andado con mucha oscuridad, hubiese llevado la temperatura de su cuerpo á un grado mucho mas elevado que el de su estado normal por la combustion interna que hemos ya descrito. Una persona que sienta calor en la cama á causa de un abrigo excesivo, experimenta este calor por el desenvolvemento de calor interior que no pudo expeler con suficiente rapidez para conservar la temperatura natural del cuerpo.

Si una persona sentada delante de un hogar sin fuego, pusiese un pié sobre una manta de lana y el otro sobre la piedra del hogar, en cuál de ellos sentiria mas frio?

En el pié de la piedra, porque ésta, siendo un buen conductor, absorberia el calor del pié.

(Continuará.)

## MANUAL

PARA

### EL CULTIVO DEL ALGODON.

#### 5. Algodon religioso.

Que produce un algodón muy estimado, cultivado particularmente en la América Septentrional.

Y porcion de otras especies que se cultiva con mas ó menos ventajas, y que seria largo enumerar.

Refiriéndose á esta misma clase el padre Antonio Gaetano de Fonceca, agricultor práctico, en una memoria que sobre el cultivo del algodón ha publicado hace poco en el Brasil, habla de tres especies principales que alli se cultivan.

La 1ª llamada *Algodon riqueza*, aludiendo á la abundancia de capullos que produce una sola planta, y que da sus grandes productos prontos para la exportacion, á los seis meses de sembrado.

Tiene el inconveniente de conservar la semilla muy adherida á la sustancia, cuya circunstancia hace dificil su separacion, por lo que se cultiva poco.

La 2ª semejante á la anterior: con la diferencia de ser mayores sus hojas así como los capullos y las semillas, prestándose estas con mas facilidad á la separacion, clase que es aun poco conocida en Minas y la recomienda, no solo por las calidades mencionadas, sino porque ademas de ser mayores sus capullos, contienen mas cantidad de sustancia en proporcion de la semilla.

La 3ª denominada por los mineros *Algodon del gobierno*, muy semejante á la primera especie, de la que solo se diferencia por tener las semillas descubiertas, preciosa circunstancia que hace preferir su cultivo por la facilidad de separarlas de la sustancia; y concluye opinando que esa es la especie que mas conviene cultivar, la que aconseja se cultive con preferencia, siendo la que el ha sembrado y cultivado mas.

Nos corresponde ademas averiguar, lo que conseguiremos con experimentos y con la práctica de cultivo, si en el pais hay mas conveniencia en conservar las plantas de algodón por varios años continuados cosechando sus productos sin hacer nuevas siembras, si renovar los plantíos de tiempo en tiempo; ó sin renovarlos todos los años.

Sobre este punto, autores estrangeros muy dignos de estudio que tenemos á la vista, hablan de la conveniencia de dar un cultivo preferente á las especies perennes en los parages calientes, así como al de las especies anuales en los climas frios; consejo muy prudente que nosotros deseamos se tenga en vista para practicarlo en el pais en las diferentes exposiciones que tenemos, cultivando ambas especies en abundancia en toda la República sin excepcion de paraje alguno.

Debemos referirnos tambien con recomendacion, á lo que á este respecto se dice en varias memorias y un manual que sobre el cultivo del algodón se han publicado hace poco tiempo en el imperio vecino, y á lo que de alli tambien se nos dice en nuestra correspondencia particular.

Segun esta, de personas idóneas y caracterizadas, en la provincia del Rio Grande, en varios parajes, se acostumbra no solo hacer producir á la planta dos ó mas años continuados, sino tambien que de ellas se consiguen dos cosechas en el mismo año, á las cuales se las corta próximo al suelo inmediatamente despues de la primera cosecha, dando sus retoños un segundo producto.

Segun el Dr. Antonio Cândido (1), no está positivamente demostrado hasta hoy en el Brasil la ventaja que pueden ofrecer los plantíos conservados, sobre los renovados todos los años, asegurando dicho señor que en los Estados Unidos se hacen siempre plantíos nuevos, que en Egipto se arrancan las plantas despues del segundo año y que en Argel se conserva por algunos años, pero manteniéndose con suma proligradía los terrenos en que se hallan los plantíos.

Y finalmente, el Sr. Fonceca en su memoria que hemos citado antes, dice que en algunas provincias del Brasil, se acostumbra á sembrarlo todos los años, y que ni aun se poda para que retoñe al año siguiente, porque el que se siembra de semilla produce mas pronto.

Respetando estas últimas opiniones, creemos

[1] MANUAL DO AGRICULTOR DE ALGODON, recentemente publicado por el Dr. Antonio Cândido Nascetes de Azambuja y ofrecido al Gobierno de su Magestad Imperial.

nosotros que no obstante, hay conveniencia en que cada agricultor lo cultive de ambos modos, es decir, que siembre el algodón, todos los años, al paso que tenga plantíos permanentes, ó destinados á podarse y producir de sus retoños en los años siguientes, los que llevarán una ventaja decidida sobre los plantíos del año, para los casos de seca, pues con frecuencia solemos experimentar escasez de agua en la primavera, como ha acontecido en el año anterior de 1861, que habiéndose atrazado algunos plantíos de algodón por la seca que experimentamos, varios de los que se hicieron no alcanzaron á sazonar sus productos.

(Continuará.)

## VARIEDADES.

### POBRE MARIANA!

Mariana era una jóven de unos diez y ocho años, candorosa como la idea de Dios, con una de esas fisonomias que como el cielo azulado y liafano de la primavera nos embelezan y encantan sin que sepamos explicarnos la razon aunque la sintamos.

Era hija de una familia muy humilde á la vez que muy honrada, de la cual habia recibido sinó una educacion fina y elegante, al menos una modestia que hubiera hecho helar el alma del mas atrevido pedante, un lenguaje atento, modales sencillos y prudentes nociones de la consideracion y respeto debidos á todo el mundo.

Su padre, artesano y jornalero, era hombre de respetable aspecto aun en el desalinado traje que la clase de su trabajo le ponia; y la madre, mujer hacendosa, laboriosa y amable, lucia en medio de la pobreza de aquella casa, como brilla el oro en medio de los metales ordinarios que le envuelven antes de ser pulido.

Mariana era hija única.

Como mujer, desde su infancia estaba sujeta á su condicion, es decir, á sentir algun dia cierta inquietud vaga y desconocida que debia causarle tristeza y abatimiento—esa inquietud que nace de la necesidad de amar; porque amar es vivir, desde que el creador grabó en el corazon de la primera criatura ese delicado sentimiento que le hace buscar á su semejante para gozar de esa intimidad, santa y sublime que constituye el placer mayor de la vida de la mujer;—ser esposa, ser madre y despues abuela y siempre una copa de consuelo y ternura donde el esposo bebe el dulce lábaro que le alienta en su trabajosa carrera.

Mariana queria mucho á sus padres. Tal vez en un momento apurado, no hubiese vacilado un instante en sacrificarse por ellos.

Pero, llegó un dia en que sintió nuevas emociones, nuevas impresiones mucho mas gratas, particularmente cada vez que un mozo de veinte y tres años le dirigia la palabra acompañada de un atractivo semblante y una mirada significativa.

El mozo se llamaba Manuel, hijo de una familia vecina, artesano y honrado como el padre de aquella.

Es cierto que Manuel habia pasado sus buenos ratos con otras jóvenas con quienes solia conversar, pero pronto fué Mariana la que embargaba su imaginacion, no tanto por su belleza como por su bondad.

Tanto es cierto tambien que las personas no se aman sinó cuando se encuentran ser las dos mitades decretadas por la Providencia para que se unieran!

Como es posible unir dos mitades que no se corresponden, que tal vez ni se conocen?

El matrimonio sin amor grande y puro por

ambas partes, no es tal, es un convenio que puede romperse el dia menos pensado:—el amor es un lazo que empieza por el primer beso que reciben los labios de uno y otro, y no concluye hasta la eternidad!

Un dia, al ponerse el sol, Mariana estaba dando un biscocho á un canario, su amigo inocente y predilecto cuyos gorreos parecian distraerla de su amorosa melancolia.

En esto, como de improviso, se acercó á ella Manuel, y con esa sinceridad que siempre salta á la cara cuando se ama de veras, le dijo:

—Mariana, no me convidas de biscocho?

La súbita aparicion de Manuel le hizo salir el carmin en las mejillas, embelleciéndola cada vez mas á medida que la bañaban los débiles rayos del sol de la tarde.

—Si, Manuel, tómalo todo... y temblorosa alargó el brazo.

—Mariana, eres un ángel; si no temiera ofenderte, algo te diria que hace tiempo guardo en secreto y por cuyo secreto sufro lo que no puedes pensar.

—Oh!... habla Manuel... dime ese secreto; si fueres indiscreto, yo te perdono... y si no lo fueses... yo...

—Qué? Mariana?

—Oh! no puedo decirtelo... habla tú primero.

—Pues bien, Mariana, yo te amo... y tú tambien me amas, no es cierto?...

—Manuel, tu lo has dicho por mí.

—Será posible? estaré soñando? repítemelo Mariana.

—Si, Manuel, te correspondo, te quiero tambien...

—Ah! cuanta felicidad en un minuto; permíteme que estreche contra mi pecho tu mano para que sientas los fervientes latidos de mi corazon, que ya solo se mueve sino por el impulso de tus palabras.

—Tómala...

—Mariana, mañana cuando el canto de los pajaritos te anuncie el alba, aguardame en esta ventana donde vendré á imprimir en tus labios el primer ósculo que debe enlazarnos para siempre.

—Adios!

—Hasta el alba, Manuel!

Pobre Mariana! la dicha que casualmente acaba de saborear por primera vez; la expansion de alma que por primera vez ha tenido; ese horizonte angelical que por primera vez entrevió en su pura imaginacion, van á tener un amargo fin!

Manuel fué asesinado al dar vuelta á la calle de su amada.

Amaneció el dia siguiente.

Desde el alba hasta que el cielo pareció cubrir de oro y perlas la tierra, Mariana estuvo en la ventana aguardando en vano á su querido Manuel. El sol abrasaba.

Los carrillos de la gente reunida en la calle le hicieron comprender que algun acontecimiento habia tenido lugar.

Su corazon latia con violencia.

Una fuerza desconocida parecia anunciarle algo terrible.

Unos hombres conducen sobre una camilla á un cadáver.

Al pasar por en frente de la casa de Mariana, esta lo reconoce; un frio sudor cubre su frente, se le ciega la vista; Manuel, mi querido Manuel! exclama con voz apagada.

Vacila... se inclina á la ventana... parece que hace esfuerzos inauditos para encontrar algo en el bolsillo de su delantala... al fin saca un pedacito de carbon, y con sus trémulos dedos traza unos caracteres sobre la pared;... vacila otra

vez... se amoratan sus facciones... cierra los ojos... una convulsion nerviosa la tira al suelo como á un tronco, y dos minutos despues su alma habia volado al cielo.

Habia escrito estas palabras :

—No quiero vivir para nadie mas... Manuel yo te acompaño... esperame Manuel... esperame...

Lectoras, vosotras las que tambien tenéis igual belleza de sentimientos que aquella desgraciada, perdonad los defectos de esta rápida historia, y si amais, rogad tambien por el alma de la pobre Mariana!

#### CRONICA POLITICA DE ULTRAMAR.

La desgraciada Polonia sigue haciendo esfuerzos inauditos para defender su libertad y consolar su nacionalidad independiente, sin embargo es sensible que en medio de los mártires que para ella sufren, se vea ya dividida por las pretenciones de un nuevo caudillo que se titula patriota y que en vez de someter sus ambiciones de gloria personal á la patria, ayudando á Langievick, el primer campeon de esa acusada santa, dá mas fuerza á la cruel oposicion de los Rusos.

—En Italia se observa la misma política contemplativa, á la vez que la reaccion no se fija en consideraciones de ninguna clase, y en Roma y en Nápoles, y en todas partes se manifiesta organizada y en actitud amenazadora para la unidad de esa futura grande nacion, que ha de imponer respeto, tanto al coloso del Norte, como al César francés.

—En Francia la cuestion de Méjico preocupa á la vez al pueblo y al emperador; el primero deplora los inmensos sacrificios que allí se hacen imprudentemente, y aquel siente que la grande tardanza con que obren sus tropas invasoras, no sea un preludio de mal agüero para sus intenciones puesto que, aun cuando sea probable su victoria, tambien es segura su derrota, en cuanto llegase el caso de tener que hacer un convenio digno para la Francia, oficiosamente propuesto, tal vez, por esa gran República que hoy él vé desunida con irónica sonrisa.

—En España predomina el partido *ultra-moderado*. El general Prim y Olózaga tratan de reorganizar el partido progresista, á fin de volver como el año 1854 á tomar un poder que como el humo se le escapa cada vez que quiere mantenerse entre la negacion de aquellos y la afirmacion del partido radical. No hay probabilidad de buen éxito mientras predomine el doctrinarismo, el cesarismo y los términos medios que muchos plantean, para que otros resuelvan ó con el despotismo los unos, ó con las barricadas los otros.

—El Parlamento inglés se ocupó de la cuestion del *Alabama*, ese corsario de los separatistas de la ex-Union Norte americana. El gabinete de San James se muestra siempre galante con el algodón, mientras que el pueblo, sin pan algunas veces que comer, demuestra que prefiere la miseria consiguiente á la falta de algodón para trabajar, a la riqueza nacional basada en el mantenimiento de cinco millones de esclavos que se cuentan en los Estados Unidos del Sur.

—Se sabe que Forey se dirigia á la capital de Méjico dejando diez mil hombres cerca de Puebla, pero no se confirma la toma de aquella ciudad que anunció un telegrama de Nueva York.

—Habia estallado un motin en el Norte de Santo Domingo (Haiti), pero habia sido sofocado por las tropas españolas.

—Del Japon se decia que habian sido expulsados los extranjeros. Y en la China los imperialistas instruidos y guiados por Europeos, seguian batiendo á los llamados rebeldes.

—En Norte América la guerra seguia siendo, á veces favorable y otras adversa á uno y otro partido, lo que prueba la fuerza de ambos. No obstante, el derecho gana siempre mas ó menos terreno en aquella lucha gigantesca. La constitucion del nuevo Estado de la Virginia occidental fué ratificada por el sufragio universal. Una de sus disposiciones es que, los hijos de esclavos que nacieran desde el mes de Julio en adelante serian libres, y que todos los esclavos menores de diez años de edad serian libres á los veinte, y los de doce á veinte, á los veinticinco; añadiendo que ningun esclavo podrá ser introducido en aquel territorio para permanecer en él como tal.

En todas partes lucha el derecho contra la fuerza, y la libertad contra el despotismo. El cielo bendiga la justicia.

#### GACETILLA.

SABLAZOS. —Ciertos policiano imprudente, dió de sablazos á un infeliz negro dominado por la ebriedad, en momentos que, por efecto de su embriaguez, no podia seguirle tan de prisa como aquel queria, puesto que se tambaleaba por la vereda y se caía casi á cada paso que daba. Entre los que presenciaron aquella escena, oimos los siguientes reproches que trasladamos á quien correspondiera:—Ese policiano ignora que el negro es una persona como el mismo. —Porqué la Municipalidad no destina carretoncitos de mano en varios puntos de la ciudad para recoger á esos desgraciados?—Se equivocan los que creen que la embriaguez es un crimen, puesto que no es mas que un defecto.—Bárbaro! no le pegue; el policiano solo debe hacer uso del sable para detenerse.

EL MOSQUITO. —Advertimos á los que desean oír los zumbidos de esta picante individualidad periodística, que su primer vuelo será el próximo sábado.

LOS BUFOS. —Hemos visto la falta de cultura con que algunos concurrentes al teatro de Colon, manifestaron su antipatia por los Bufos Parisienses, á la vez que se mostraron muy comedidos con los hermanos Lees y las compañías españolas. Tanto si les desagrada el vaudeville, como si no entienden el francés ó ignoran que ese genero de declamacion es peculiar á los franceses, y desconocen las bellas cualidades artisticas del director M. d'Hotte, deben considerar que cada nacion tiene sus ideas, caracteres, usos, costumbres y gustos particulares, y que ni es justo ni decente chocarles groseramente distrayendo la atencion é hiriendo el amor propio de sus *amateurs*. El mejor modo de manifestar con prudencia la antipatia, ya sea por desagrado ó por ignorancia, es saliéndose del teatro y sin barullo.

L'ITALIA DEL GIORNO. —Hoy debe ver la luz el primer número de este nuevo colega italiano que á juzgar por su programa que hemos recibido, será un digno representante de las letras y libertades italianas.

RESPUESTA. —Sabemos de un carretero que advertido de que por donde él iba á atravesar con su carro debia pasar al mismo tiempo una procesion, contestó:—Que se espere la procesion pues si otro llega al rio primero que yo, me pierdo la carretada, despues que yo haya pasado á mi trabajo, que pasen cuantas procesiones quieran.—Pasó? No lo sabemos. Tenia derecho para hacerlo?

EL IMPARCIAL ESPAÑOL. —A última hora recibimos el prospecto de este nuevo colega progresista. Por falta de tiempo y espacio nos limitamos á anunciar que saldrá los Jueves y Domingos, empezando el 4 de Junio próximo.

#### REMITIDO.

Señor Redactor,

Rogamos á V. tenga la bondad de publicar este remitido en su apreciable diario, favor que anticipadamente le agradecemos.

BOMBEROS. —Tratándose de la indispensable creacion de ese cuerpo, es interesante que se sepa que desde tiempo atras hay varios proyectos presentados á la gefatura de policia, entre los que podemos asegurar se halla en primera linea el de la organizacion de una compañía francesa de Bomberos voluntarios, cuyo titulo, nos consta, era el de *Compañía de honor—Bomberos franceses*. Este proyecto ha sido como tantos otros sepultados bajo las carpetas, pero sabemos muy positivamente que desde antes del incendio del Mercado del Plata se estan reuniendo los elementos necesarios para una nueva presentacion. Como tratándose de bomberos nunca hemos de tener demasiado, nos felicitamos de esa concurrencia de proyectos para la creacion de esas compañías.

*Les dix fondateurs de la compagnie française.*

#### PRECIO DE LAS ONZAS.

Lunes	18 Mayo	438 1/2 \$ mc.
Martes	19 id.	440 \$ mc.
Miercoles	20 id.	440 1/2 \$ mc.

#### SALIDA DE VAPORES.

Rosario, vapor «Pavon»,	viernes 22 á las doce,
Montevideo, vapor «Menay»	jueves 21 á las 5.
Uruguay, vapor «Salto»,	sábado 23 á las 10.
Corrientes, vapor «Espigador»	jueves 28 á las 10.

#### TEATROS.

VICTORIA. —Dia 25, «Flor de un dia» y lo «Quid-pro-quos».—Dia 24, «Espinas de una flor» y «Mal de ojo».—Dia 23, «Lo positivo» y «Lo maestros de la rabosa».—Dia 26, «La Primer piedra» y «Restacon, barbero y comadron».

COLON. —Dia 22, «La Partie de piquet», *comédie et chant*, «L'Omelette á la Follembuche», *opérette bouffe*, «Le Moulin á paroles», *vandeville*, «Connaissez-vous ma Jeannette?» *chansonnette* par d'Hotte.—Dia 25, «Flor de un dia».—Dia 24, «La agonía de Colon», «El tigre de Bengala» y «La idea feliz».—Dia 23, «Estudios del natural». —Dia 26, «El Mudo por compromiso», «La Pena del talion» y «Los Guantes de Pepito».

#### AVISO DE LOS EDITORES.

Desde esta fecha, la imprenta y libreria de la calle Piedad 82, que giraba bajo la razon social Durand-Savoyat hermanos y Buffet girará en adelante bajo la de Durand-Savoyat y Buffet.

*Durand-Savoyat y Buffet,*

Buenos Aires, Mayo 21 de 1865.

#### AVISO.

En la Imprenta de este periódico se han publicado ya las siguientes novelas, que se venden encuadernadas á la rústica.

Los Vengadores de la Italia por Deslys,	ps. 20
La Bruja de Paris, por Sansay.	25
El Salteador, por Dumas.	45
Mosaico literario, folleto.	?
Poesias de Campoamor, folleto.	5

En publicacion: De Victor Hugo,

#### LOS MISERABLES.

por entregas semanales cada 4. . . . . 45  
y van publicadas 47 entregas. La obra entera no costará mas de ps. 80 á 90 á los suscriptores.